

## Passer le flambeau

Jean-Yves Le Cuziat (82 Ili)

*Après, déjà, 4 années, je vais passer le flambeau à un nouveau président pour poursuivre les quatre missions de l'Association des ingénieurs Icam.*

### La force du réseau

La première mission est la force du réseau dans lequel nous souhaitons agir avec générosité et ouverture. Nous avons, ensemble, réussi à ouvrir notre réseau à tous les étudiants qui sont donc maintenant des alumni dès leur entrée à l'Icam. Non seulement, le réseau est fort de quelques 14000 personnes, mais nous sentons un souffle apporté par nos jeunes recrues. Cette ouverture a donné aussi à l'Association une autonomie financière utile pour déployer nos forces au profit des actions utiles à tous. Un premier pas a été également fait pour nous rapprocher des alumni d'Afrique Centrale et d'Inde. Ils sont, maintenant, présents dans l'annuaire et permettent à tous de tisser des liens et de créer des opportunités de rencontres.

### Soutien des écoles et des étudiants

La seconde mission est de soutenir le développement des écoles et des étudiants. Grâce à la nouvelle gouvernance des associations qui composent l'Icam, nous élaborons ensemble un plan stratégique pour chaque entité, nous agissons ensemble, comme la grande enquête réalisée auprès de vous tous pour mieux comprendre vos attentes et mieux y répondre. Nous participons aux décisions, avec discernement, pour le développement des écoles: c'est le cas du projet Icam Lille qui donnera le jour à un tout nouveau campus. L'association se rapproche aussi du corps professoral pour enrichir les échanges avec les alumni, par exemple lors de la rencontre annuelle ou dans la revue que vous recevez.



### Accompagner les ingénieurs

La troisième mission est d'accompagner les ingénieurs dans leur développement personnel et professionnel. Nous avons poursuivi les séminaires Emploi-Carrière. Cet espace privilégié où des ingénieurs se retrouvent pour échanger et, parfois, identifier ce qui sera l'étincelle du rebond. Un des projets structurants de l'Association, qui sera sûrement le projet de la future équipe, est la création de modules de formation que tous les alumni pourront utiliser. Nous avons baptisé ce projet **Icam à Vie** pour montrer que ces formations seront utiles à tout âge et pour tous les moments de la vie professionnelle et même au-delà.

### Contribuer à la notoriété de l'Icam

La quatrième mission est de contribuer au rayonnement de l'Icam, grâce au développement de la communication et du lien à travers la revue Icam liaisons et aussi du nouveau Flash mensuel. L'efficace équipe de rédaction d'Icam liaisons est toujours prompte à trouver le témoignage de nos ingénieurs et à montrer la dynamique des rencontres Icam. L'Association est partie intégrante de l'Icam et nous participons collectivement à son développement. Nous devons encore faire des efforts de communication pour vous redire que votre contribution financière à la Fondation Féron-Vrau permettra d'asseoir les futurs développements de l'Icam, comme ceux de Kinshasa, de Recife et les projets de rénovation et de construction au sein de nos sites historiques.

Merci à toute l'équipe du Bureau et des participants à nos réunions mensuelles. Merci à ces presque 300 bénévoles qui, inlassablement, organisent des réunions de promotion, des afterworks, des visites de sites, des voyages, une réunion annuelle, un trophée entrepreneur...

J'invite la nouvelle équipe à continuer de se mobiliser autour de ces quatre missions, pour un réseau alumni solidaire, bienveillant et utile à tous.

## Faisons vivre, ensemble, notre Association

Eric Siraudeau (84 Ili)

*Nous sommes tous des Icam responsables, et nous devons contribuer à la vie de l'Association. Une grande action de recherche de bénévoles est en cours. Nous comptons sur vous.*

*En 2018, le Groupe Icam et l'Association Icam alumni ont décidé de réaliser une étude d'expression d'attentes auprès des étudiants et des alumni.*

*La finalité était d'explorer les perceptions et les besoins, afin de faire émerger des pistes de travail et d'action.*

### Les axes de travail

Ces principaux enseignements ont fait l'objet de plusieurs échanges au sein du Groupe Icam et de l'Association Icam alumni. Trois axes de travail ont été retenus :

- La communication
- L'animation
- L'offre de services



## La 3ème phase

Afin de ne pas décevoir toutes ces attentes, l'Association Icam alumni a décidé de lancer, en mai 2019, la troisième phase de ce projet ambitieux. Une campagne de proposition d'activités pour donner envie aux alumni de faire vivre l'Association Icam alumni a donc été lancée.

Ces activités ont été regroupées en quatre thèmes :

- Les activités pour animer et faire vivre la communauté des ingénieurs
- Les activités en lien avec les écoles et le corps professoral
- Les activités en lien avec les étudiants
- Les activités et projets liés au fonctionnement de l'Association Icam alumni

Cette campagne s'est matérialisée, en avril, par l'envoi d'un mail à l'ensemble des alumni, les invitant à se connecter au formulaire de découverte de ces activités.

Dans ce formulaire, 28 missions, réparties par activité, sont proposées. Pour chacune d'entre-elles, outre l'objectif et la description de la mission, nous avons spécifiquement précisé quel était l'investissement nécessaire, le profil souhaité et le public visé. Ces points étant importants pour que l'alumni intéressé ne soit pas pris au dépourvu s'il s'engage, les missions étant toutes différentes.

Il nous a semblé également important d'y inclure ce que l'alumni investi pouvait retirer, à titre personnel, de son investissement. Ceci dans un esprit « win-win ».

**Organisation d'un afterwork**

Contact : délégué régional

→ Région de l'afterwork  
 ⚙ Mission ponctuelle  
 ⌚ ½ journée de préparation + 2-3 h pour l'afterwork

**Animation**

**Objectif**  
 Proposer un thème d'afterwork, le préparer et participer à son animation.

**Description de la mission**  
 Organisé autour d'une thématique, l'afterwork se tient soit au bar Icam, soit dans un lieu de rencontre défini (café, bar...) en semaine, ou en début de soirée...

**Compétences / profil souhaité**  
 Être curieux et avoir une certaine capacité d'animation. Apprécier les rencontres avec des ingénieurs et des étudiants. Aimer la convivialité.

**Public visé**  
 Tous les membres de l'association et les étudiants à partir de la 4<sup>e</sup> année.

**Le + / contacts**  
 Forte dimension de convivialité avec les membres de la communauté Icam.  
 Occasion de travailler ton réseau.

Ces missions sont suffisamment variées pour permettre aux alumni intéressés de pouvoir choisir selon leurs propres possibilités d'engagement ou leurs centres d'intérêts, comme, entre autres, la durée et la fréquence de l'investissement, la localisation géographique, l'objectif principal de l'activité (envers les alumni, les écoles ou les étudiants), ou le fonctionnement de l'association.

**Missions courtes et/ou ponctuelles :**

- Organisation d'un afterwork, d'une visite de site ou d'usine ou d'une conférence
- Participation à un petit déjeuner entrepreneurs, à la remise des bleus, à un Jury de la déclaration ou de préprojet ingénieur ou aux rencontres intergénérationnelles.
- Présentation annuelle de l'association en école
- Correspondance Icam à l'étranger, rencontre des étudiants en résidence, renfort tuteur apprentissage, témoignage emploi carrière

**Missions d'engagement plus régulier sur la durée :**

- Parrainage d'étudiants sur 3 ans

- Participation aux projets création d'entreprise, aux projets professionnels ou aux journées portes ouvertes
- Animation d'un groupe professionnel

**Missions de responsabilités dans l'association**

- Vice-président de province ou délégué régional.
  - Responsable national animation, communication, emploi carrière, réseaux, web master ou Icam au féminin, chef de projet événements.
  - Animateur de réseaux sociaux, de domaine Icam à vie ou Emploi-Carrière
  - Correspondant Icam liaisons en régions
- Les détails sont consultables sur le site de l'Association.

## Et maintenant ?

Tous les alumni qui se sont montrés intéressés en laissant leurs coordonnées vont être contactés personnellement par les vice-présidents ou les délégués régionaux de l'Association Icam alumni. Notre objectif commun avec les écoles est d'être prêt pour la rentrée étudiante de septembre. Les bénévoles sont la colonne vertébrale de l'Association Icam. Sans eux, l'Association Icam alumni ne pourrait remplir ses missions, notamment celles dans lesquelles nous sommes impliqués au sein des écoles (Parrainage, Jury, rencontre intergénérationnelle... Maison des Icam...), mais aussi animer et faire vivre la communauté des ingénieurs Icam (Afterwork, visite de sites, voyages, formation...)

Entre la fin de l'été et le début de l'année prochaine, dans chaque ville en France où se situe une école, l'Association Icam alumni, avec les écoles, va rencontrer tous les bénévoles pour échanger, partager et les remercier pour leur engagement.



# AG de l'Association Icam : synthèse

Bruno Vannieuwenhuyse (74 ILI) – Délégué Général Icam Alumni



Pauline Leroux Collin (Groupe Icam) et Bruno Vannieuwenhuyse. Celle-ci a mis en avant les avancées de mise en place de la démarche de travailler «Ensemble» avec le Groupe Icam sur de nombreux sujets (Icam à Vie, Rencontre Icam 2020, Communication, Classement...) traduisant une réelle dynamique. Eric Siraudeau a présenté l'étape suivante, à savoir, la recherche de bénévoles pour répondre aux attentes. Plus de 130 alumni ont répondu au 15 juin. Chaque province est en cours de prise de contacts avec ces alumni.

**Icam à Vie** rentre maintenant dans sa phase de test depuis quelques jours, la plateforme d'e-learning, pilotée par Jean-Yves Aubé (70 ILI) avec quatre parcours fléchés en partenariat avec UNIT (Université Numérique Ingénierie et Technologie) et Coop Academy. Si vous souhaitez participer à cette phase de test, vous êtes les bienvenus : merci de contacter Jean Yves par mail ([jean-yves.aube@sfr.fr](mailto:jean-yves.aube@sfr.fr)).

Deux autres points ont été présentés : le classement Icam et l'évolution de la mission du délégué de promotion (Groupe des 12) qui feront l'objet de développements lors d'un prochain numéro d'Icam liaisons.

L'Assemblée Générale, qui s'est tenue le samedi 15 juin 2019 à la FIAP, a approuvé à l'unanimité les résolutions présentées. Celles-ci concernaient :

- le Rapport Moral présenté par le Président Jean-Yves Le Cuziat. Il a ainsi mentionné les faits marquants de l'année 2018: la rencontre Icam 2018 sur la transition énergétique, le lancement d'une enquête pour connaître les attentes des Ingénieurs, des Etudiants et des Ecoles à l'égard de l'Association, l'évolution des réseaux sociaux, Emploi Carrière...
- les comptes de l'année 2018, l'affectation du résultat 2018 et le budget 2019.

A la suite de cette AG, [Laurent Falque](#), Titulaire de la chaire Icam " Sens et Travail " nous a fait un premier commentaire de l'enquête sur la perception du travail auprès des Ingénieurs Icam. Malgré une représentativité faible (300 Icam), il en ressort quelques tendances affirmées qui seront à comparer avec cette même enquête en cours réalisée par l'institut de sondage BVA sur un échantillon représentatif de 1600 personnes.

L'enquête sur les expressions des attentes des alumni, étudiants et écoles à l'égard de l'Association lancée il y a 18 mois a donné lieu à une note de synthèse présentée par



## « Icam à Vie » : un grand chantier

Jean-Yves Aubé (70 ILI)

*Le grand projet « Icam à Vie » est lancé. Nous pourrions tous nous former en permanence sur des thématiques qui évoluent vite.*

### Le but du projet

L'ambition de ce projet est double : fournir aux ingénieurs Icam une possibilité de complément de formation dans les nouveaux domaines technologiques et scientifiques et organiser un échange sur les conséquences humaines de ces grands changements.

Cette formation sera dispensée à distance sur une plateforme numérique.

La spécificité du projet est de guider les ingénieurs en sélectionnant dans la jungle des offres de formation, des contenus vérifiés et recommandés par des experts Icam.

### Ce qui a été réalisé depuis un an

Il y a un an, l'équipe du projet « Icam à Vie » obtenait le feu vert du conseil d'administration du Groupe pour se lancer dans l'aventure. Le projet était retenu comme «**structurant**» au niveau du Groupe Icam.

La première démarche a été de se mettre à l'écoute des futurs utilisateurs. L'enquête a permis de dégager les besoins de formation dans la transition énergétique, l'intelligence artificielle, le big data et l'éthique. La recherche de partenariats a débouché sur un contrat signé avec la plateforme UNIT (Université Numérique Ingénierie et Technologie) qui nous donne accès à plus de 2500 ressources provenant de grandes écoles et universités françaises.

D'autres partenariats sont en cours de discussion. Citons le MCC (Mouvement des Cadres Chrétiens) qui pourra nous fournir des parcours de formation sur l'éthique. Nous négocions aussi un essai de collaboration avec la société Coopacademy qui a une expérience intéressante dans l'animation des formations pour entreprises.

L'autre composante clé d'Icam à Vie c'est, bien sûr, la collaboration

avec les enseignants de l'Icam. Une étape importante a été franchie ce mois. L'équipe de direction s'est engagée à désigner des correspondants pédagogiques dans chacun des quatre domaines choisis dans l'enquête et à créer un site Moodle dédié à « Icam à Vie ».



### Concrètement aujourd'hui

Une maquette de démonstration est active sur notre site web « Icam alumni ». On y trouve les quatre domaines choisis.

Les domaines sont structurés ainsi : un ingénieur référent est responsable du contenu des parcours choisis. Il est accompagné par le correspondant pédagogique de l'Icam et entouré d'experts du domaine. Nous envisageons trois niveaux de parcours : un premier d'initiation, un second de fourniture d'outils et un troisième dédié aux experts. Les discussions se feront sur le site « Icam alumni » de LinkedIn.

Une démonstration de cours et vidéos est déjà disponible.

### Ce qui reste à faire

La première chose est de constituer les équipes dans chacun des domaines. Nous faisons appel à tous les spécialistes qui veulent contribuer. Ils peuvent me contacter. Nous définirons, ensuite, avec ces équipes les parcours de formations proposés.

La création de la plateforme Moodle qui accueillera les contenus et en assurera l'administration sera supervisée par l'équipe de Dominique Bugliani, responsable des systèmes d'informations Groupe Icam.

Le modèle économique sera travaillé avec Alexandre Dufer.

### Le calendrier

Le « Go » du projet devrait être décidé lors du CA du Groupe le 26 Octobre 2019. Suivront ensuite 6 mois de test pour évaluer le concept, à partir du 1er Janvier 2020.

## L'Icam rejoint Parcours Sup

Carole Marsella - Directrice des études

Cette année, l'Icam a rejoint la plateforme **Parcoursup** pour le recrutement de ses parcours ingénieurs post-bac. Cette arrivée se fait dans le cadre de la loi ORE (Orientation et Réussite des Etudiants) qui met en place le dispositif d'affectation post-bac Parcoursup et généralise la sélection à l'entrée de l'enseignement supérieur.

L'Icam n'a jamais souhaité rejoindre la plateforme APB (lire : [icam.link/IL195-parcoursup](https://icam.link/IL195-parcoursup)) mais la mise en place de Parcoursup a changé la donne, car elle remet l'étudiant au cœur du processus de décision de son orientation, notamment en ne l'obligeant pas à hiérarchiser ses vœux sur la plateforme.

Les **parcours d'ingénieurs de l'Icam** (Parcours intégré, Parcours apprentissage et Parcours ouvert) sont présents sur la plateforme au travers de 13 sous-vœux. Les candidat-e-s à nos parcours peuvent donc choisir les modalités d'enseignement qui semblent leur convenir le mieux.

A l'issue de la **phase des vœux**, un certain nombre de collaborateurs Icam ont analysé les dossiers des candidats sur plusieurs critères (académiques, recommandations des enseignants, lettre de motivation...) pour définir une liste des candidat-e-s admissibles pour la deuxième phase du processus de recrutement : les entretiens.

Les candidats sélectionnés pour les entretiens ont eu, sur le site Icam de leur choix, deux entretiens avec des collaborateurs ou des étudiants de l'Icam.

L'**objectif de ces entretiens** : mieux comprendre les motivations des candidats, et s'assurer de la compatibilité de leur profil avec celui de l'ingénieur Icam.

Depuis le 15 mai, les **résultats du processus d'admission** ont été publiés avec 3 statuts : admis, admis sur liste d'attente, non admis. Les résultats finaux seront disponibles après le bac... A suivre !